ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2020

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT



AAP en el I.E.S. Pintor José María Fernández, Antequera (Málaga).

Javier Sánchez Pérez

Resumen: La actividad realizada en el patio del I.E.S., con muy poca afección al terreno ha dado resultados negativos debido a la no documentación de restos muebles o inmuebles que arrojasen información arqueológica de la zona.

Abstract: The activity carried out in the courtyard of the I.E.S. with very Little impact on the land, it has given negative results due to the lack of documentation of archaeological remains that provided information about the area.

Antecedentes

La actividad arqueológica responde a un control de movimiento de tierras en una zona del patio del centro de enseñanza. El objetivo era la demolición de un muro preexistente en estado ruinoso y la construcción de un nuevo muro de contención en el mismo sitio con una nueva cimentación, y la mejora del terreno de la zona del patio adyacente a ese muro con la instalación de nuevos saneamientos. La cota final de excavación ha sido de - 0.80 metros bajo el nivel del suelo en su punto más bajo.

La zona de actuación está dentro de los limites B.I.C. del "Conjunto dolménico de Antequera", concretamente en el "Ninfeo de la carnicería de los moros", número 89 en el PGOU de Antequera (dispuesto el 19 de diciembre de 2007, establecido en el BOJA 29/01/2008).

Contexto histórico del área

La zona de actuación se encuentra a las afueras de la ciudad de Antequera, en el acceso este de la ciudad, de cara a la vega. Como hemos señalado en el punto anterior, cerca de los dólmenes de Menga y Viera y a unos 100 metros del ninfeo de la Carnicería de los Moros, por lo tanto, los restos romanos y megalíticos enmarcan la presencia de actividad humana en la zona desde el neolítico, sin mencionar la importancia que tuvo la ciudad de Antequera en época medieval.

Los dólmenes de Menga y Viera, fechados en época calcolítica, IV milenio a.C., se sitúan a unos 300 metros de distancia en línea recta del área de actuación. El dolmen de Menga

es una construcción funeraria de galería con grandes ortostatos y cobijas megalíticas bajo un túmulo de unos 50 metros de diámetro. Junto al dolmen de Menga se sitúa el de Viera, éste es de corredor, y cuenta con

En el cercano cerro Marimacho, situado dentro del B.I.C., se han documentado restos materiales y estructurales de la edad del bronce, relacionados cronológicamente con los dólmenes. Silos y fosas de enterramientos. Esta zona se siguió utilizando en época romana como extensión de la villa romana de la Carnicería de los Moros. En las cercanías del cerro se sitúan los restos de un puente romano realizado en sillares.

El yacimiento arqueológico más cercanos con los restos romanos pertenecen a una villa imperial relacionada con el contexto urbano de la ciudad de *Antikaria*, y consisten en un posible ninfeo, enterramientos y mosaicos. La cerámica obtenida ofrece una horquilla temporal desde el siglo II al V d.C. El uso público o privado de estas instalaciones en época romana sigue siendo una incógnita. Actualmente, en el jardín del I.E.S. objetivo de la actividad se puede documentar restos cerámicos de esta época, como *terra sigillata hispánica*, aunque hay que señalar la remoción de los depósitos en esta zona debido a la construcción tanto del I.E.S. como en sus inmediaciones.

Entre los dólmenes y el I.E.S. se encuentra la necrópolis tardorromana de los dólmenes. Situado en la ladera del conjunto dolménico de Menga y Viera. Se han documentado enterramientos en fosas cubiertas con tégulas, a dos aguas y planas.

En el anteriormente citado cerro Marimacho se ha documentado restos de un eremitorio mozárabe de pequeño tamaño y excavado en la roca, ahora cegado por un derrumbe. Estos restos se sitúan en el contexto de la baja edad media.

Los restos que rodean al I.E.S. son un ejemplo de lo dinámica que ha sido esta zona desde el calcolítico ya como zona funeraria, urbana y de paso, sobre todo de entrada y salida a la ciudad romana.

Resultado de los trabajos

La zanja de inserción de la cimentación del nuevo muro se ha realizado aprovechando el espacio dejado por la antigua cimentación, por lo tanto, los depósitos afectados era tierra ya removida y excavada, aportando datos negativos a la documentación arqueológica de

la actividad. En el caso del rebaje de la zona de patio adyacente el resultado ha sido el mismo pues la cota máxima de rebaje ha sido de -0.45 metros desde el nivel de suelo preexistente.

No se ha documentado ningún resto arqueológico, ni estructural ni cerámicos que pudieran arrojar luz al estudio del entorno del B.I.C.

Bibliografía consultada

PGOU de Antequera. Anexo I. Tomo III. Actualización del catálogo de yacimientos arqueológicos del término municipal de Antequera (yacimientos 68-140).

ALIJO HIDALGO, F.: "Antequera en los inicios del siglo XVI: En conmemoración del VI centenario de la conquista de Antequera" *Baética. Estudios de Arte, Geografía e historia,* 32. Universidad de Málaga, Málaga, 2010.

COBOS RODRÍGUEZ, J.J.: "Antequera (Málaga): De Madina de Al-Andalus a villa castellana". Edad Media. Rev. Hist., 17, pp. 197-224. Universidad de Valladolid, 2016.

FERRER PALMA, J.E. (1986): "El Megalitismo en Andalucía Oriental: Problemática". *Actas de la mesa redonda sobre el Megalitismo Peninsular. España - Portugal*. Madrid. pp. 97-110.

FERRER, J.E. y MARQUÉS, I. (1986): "El Cobre y el Bronce en las tierras malagueñas". *Actas del Homenaje a Luis Siret*. Madrid, pp. 251-261.

GARCÍA SANJUÁN, L.; WHEATLE, D. y COSTA CARAMÉ, M.E. (2010): "Prospección de superficie en Antequera. Málaga. 2006". Anuario Arqueológico de Andalucía 2006. Sevilla, pp. 3716-3737.

GIMENEZ REYNA, S. (1946): "Memoria arqueológica de la provincia de Málaga hasta 1946". *Informes y Memorias*, 12. Madrid.

FERNÁNDEZ, L.-E. (2005): "El AVE Córdoba-Málaga y el impacto generado sobre Cortijo Quemado, un nuevo yacimiento prehistórico en la Vega de Antequera". *Mainake, XXVII*: 253-276.

MARQUÉS;I., AGUADO, T., BALDOMERO, A. y FERRER, J.: "Proyectos sobre la Edad del Cobre en Antequera (Málaga)". *III Simposio de Prehistoria Cueva de Nerja*. Pág. 238-260. Málaga, 2004.

MÁRQUEZ, J.E.: "Explotación y transformación lítica en las fases iniciales de la Edad del Cobre en la Provincia de Málaga". *XXIV Congreso Nacional de Arqueología*, Cartagena, 28-31 de Octubre 1997. Cartagena, 1998.

MÁRQUEZ, J.E. y FERNÁNDEZ, L.E.: "Los asentamientos de las fases iniciales de la Edad del Cobre en la Provincia de Málaga". Coloquio: "A Pré-História na Beira Interior". Tondela (Portugal). Págs. 259-277. Viseu, 1998.

MÁRQUEZ, J.E. y FERNÁNDEZ, J.: "Viejos depósitos, nuevas interpretaciones: la estructura número 2 del yacimiento prehistórico del Los Villares de Algane (Coín, Málaga). *Mainake* XXIV. Pág. 301-333. Málaga, 2002.

MARTÍN, D.; CAMALICH, M.D. y GONZÁLEZ, P y MEDEROS, A.: "El Neolítico en la Comarca de Antequera". *Investigaciones Arqueológicas en Andalucía. 1985-1992. Proyectos.* Págs. 273.284. Huelva, 1993.

Material gráfico





fig. 1. Apertura de la zanja de cimentación fig. 2. Rebaje de la zona del patio.



lámina 1. Contexto de la zona de la actividad (rectángulo rojo) dentro del B.I.C.